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 Безграничные
возможности
Финансовые услуги в 20 странах мира

«Слабое звено»
Как отмечает Михаил За-

харов, застройщики на юге России  
в настоящий момент не испытыва-
ют серьезного дефицита строймате-
риалов. Так, в Ростовской области,  
по данным областного Минстроя, 
благодаря «советскому наследию» 
мощностей для производства строй-
материалов более чем достаточ-
но. Здесь работают свыше 550 пред-
приятий стройиндустрии, имеется 
мощная минерально-сырьевая ба-
за, ресурсы которой удовлетворяют 
не только нужды области, но и поз-
воляют поставлять некоторые виды 
сырья и строительные материалы  
в другие регионы. Единственная 
проблема для региона — нехватка 
цемента, но и она вскоре будет реше-
на. В целях реализации политики им-
портозамещения в сентябре 2014 го- 
да в рамках международного ин-
вестиционного форума «Сочи-2014»  
подписаны меморандумы с ЗАО  
«ИНТЕКО» по строительству но-
вой технологической линии по 
производству цемента в рамках 
реконст рукции цементного завода  
ЗАО «Углегорск-Цемент» в Тацинском 
районе, а также с азербайджанской 
компанией «Матанат А» по строи-
тельству завода сухих строительных 
смесей в Тарасовском районе. 

В Краснодарском крае насчи-
тывается свыше 250 крупных и 
средних подрядных организаций  
и предприятий, выпускающих стро-
ительные материалы, и более 5 тыс. 
предпринимательских структур.  
В первом квартале текущего года 
объем производства строительных 
материалов на Кубани увеличился 
более чем на 10%.

Эксперты отмечают, что стремить-
ся к полному импортозамещению 
в сфере строительства в настоящий 
момент не стоит — в России все еще 
не созданы условия для производс-
тва высокотехнологичной продук-
ции и оборудования для строитель-
ной отрасли. Так, анализ, проведен-
ный Министерством строительст-
ва Ростовской области, показал,  
что в последние годы технологи-
ческими инновациями занимались  
не более 15% предприятий стро-
ительной индустрии региона,  
притом что степень износа мощнос-
тей в отрасли достигает 54%. 

Именно поэтому ряд застройщи-
ков считают, что к идее импортозаме-
щения необходимо подходить выбо-
рочно: «Пытаться заменить все сразу 
не стоит. Нужно более детально ана-
лизировать российских производите-
лей и постепенно вводить их продук-
цию в проекты»,— отмечает Михаил 
Захаров. «Доля оборудования и мате-
риалов иностранного производства, 
используемых при строительстве на-
ших жилых домов, не велика,— ком-
ментирует генеральный директор  
АО «ЮИТ Дон» Андрей Шумеев. —  
В то же время замена высококачест-
венного лифтового, насосного и т.п. 
оборудования на менее качествен-
ные аналоги российского производст-
ва может повлиять на конкуренто-
способность компании. Поэтому мы  
не планируем процессы импортоза-
мещения на наших объектах». 

«Сейчас все говорят о необходи-
мости импортозамещения, но давай-
те честно ответим, готовы ли мы к не-
му? Без многих импортных материа-
лов, инструментов, оборудования мы 
„откатимся“ лет на 30 назад,— счи-
тает также генеральный директор  

ООО «Геополимерные технологии» 
Константин Кондатенко.— Напри-
мер, если наша компания откажется 
от импортных материалов, то в ЮФО 
некому станет производить высоко-
технологичные работы по усилению 
грунтов оснований полиуретановы-
ми смолами. Специалисты знают  
о преимуществах этих материалов. 
Таким образом, наша отрасль вернет-
ся в середину прошлого века, и мы  
будем старым дедовским способом 
тратить недели на то, что можно сде-
лать сейчас за считанные дни». 

Между тем применение совре-
менных технологий также мог-
ло бы существенно поддержать за-
стройщиков в сложное время: «Сов-
ременные технологии, безусловно, 
будут способствовать  снижению се-
бестоимости строительства и выхо-
ду из кризисной ситуации. Замет-
ный экономический эффект может 
быть при внедрении новых техно-
логий в таких сегментах, как произ-
водство инженерного оборудования 
и фасадных материалов, не уступа-
ющих по качеству импортным ана-
логам»,— убежден Сергей Канаев.  
«Думаю, что нынешняя ситуация 
обязывает всех участников строи-
тельного сектора двигаться в сто-
рону сокращения издержек, эконо-
мии на персонале и пр. Поэтому нуж-

но обязательно искать возможности  
использования современных техно-
логий для повышения конкуренто-
способности предприятия»,— добав-
ляет Михаил Захаров. 

Внедрение новых технологий,  
в которых особенно нуждается сегод-
ня рынок, на предприятиях стройин-
дустрии — процесс долгий. «С одной 
стороны, их сначала необходимо раз-
работать, сертифицировать и запус-
тить в производство, а с другой — 
внедрить в строительный процесс. 
Большинство застройщиков весьма 
консервативны и уже отобрали для 
себя определенный проверенный 
набор технологий и материалов, ко-
торым они доверяют, при этом до-
ля инновационных среди них весь-
ма мала»,— подчеркивает Сергей Зю-
зя. Константин Кондатенко сущест-
венным препятствием считает бю-
рократические барьеры: «Современ-
ные технологии должны пройти 
длинный путь попадания в СНиПы,  
что при нынешней бюрократии сов-
сем не легко». Высокая стоимость сов-
ременных разработок и оборудова-
ния — еще один тормозящий фактор 
для рынка, как при внедрении в про-
изводственный процесс, так и при 
последующем продвижении товара 
на рынок. «Высокотехнологичные 
материалы несколько дороже обыч-

ных, что является немаловажным 
для застройщиков. Производители 
должны показать их большую эф-
фективность и окупаемость, а имен-
но то, что они позволяют провести 
строительные работы экономичнее 
и быстрее, при этом увеличив сроки 
эксплуатации возводимого объекта. 
Например, использование полимер-
ных покрытий для защиты бетона 
при строительстве гидротехничес-
ких объектов позволяет в течение га-
рантированного срока своей службы 
(60 лет) сократить ремонтные работы 
всего до двух раз вместо четырех»,— 
комментирует Сергей Зюзя. Наконец, 
существует и элементарная нехватка 
информации о тех возможностях, ко-
торые предоставляют застройщикам 
современные технологии: «У нас по-
ка отсутствует инфраструктура, кото-
рая бы поддерживала внедрение ин-
новационных строительных техно-
логий. К примеру, нет реально дейст-
вующих городских инновационных 
центров, которые бы предоставляли 
объективную информацию по всем 
новым технологиям, проводили об-
разовательные программы, экспер-
тизы, давали заключения по законо-
проектам и т.д. Сегодня каждый ру-
ководитель справляется с этой ситу-
ацией самостоятельно»,— отмечает 
Сергей Канаев. 

Процесс идет
По мнению Михаила Захарова, сло-
жившаяся ситуация предоставляет 
шанс производителям, у которых есть 
ресурсы для создания высокотехноло-
гичной продукции, занять новые по-
зиции на рынке. Не случайно ряд за-
рубежных производителей активи-
зировали процесс локализации про-
изводств на российских площадках,  
в том числе на Юге: «На данный мо-
мент в Центральном и Северо-Запад-
ном федеральных округах уже функ-
ционирует три завода Sika по произ-
водству высокотехнологичных до-
бавок в бетон, а также один по про-
изводству сухих строительных сме-
сей,— рассказал Сергей Зюзя.— Их 
строительство позволило сократить 
долю импортных материалов до 30% 
в ряде сегментов. В конце лета мы 
введем в эксплуатацию завод в ЮФО.  
В Волгограде появится новое произ-
водство сухих строительных смесей 
проектной мощностью 30 тыс. т в год. 
Помимо финансовых инвестиций 
и создания рабочих мест в регионе, 

производство позволит сделать высо-
кокачественные материалы более до-
ступными как для частного, так и для 
профессионального строительст ва,  
а также поднимет планку качест ва  
для остальных производителей,  
представленных в регионе». 

Российские производители,  
в свою очередь, готовы выходить 
на мировой рынок со своими про-
дуктами. Так, в конце года корпора-
ция «ТехноНИКОЛЬ» планирует за-
пустить на территории Красносу-
линского района Ростовской облас-
ти предприятие по производству ба-
зальтовой теплоизоляции. При про-
изводстве каменной ваты на новом 
предприятии будет применяться ин-
новационная технология, разрабо-
танная научным центром компании. 
Компания рассчитывает поставлять 
продукцию в том числе на экспорт, 
прежде всего, в страны СНГ.

Также в регионе есть примеры, 
когда производители стройматериа-
лов равняются на иностранных про-
изводителей и стремятся внедрять 
их аналоги на своем производст-
ве, предлагая клиентам востребо-
ванную и современную продукцию. 
«Импортозамещение и внедрение 
новых технологий для нашей компа-
нии — постоянный процесс,— рас-
сказал Сергей Ильин. Из ближайших 
перспективных нововведений мож-
но назвать новую формулу матовой 
глазури для цифровой печати. Нам 
удалось создать глазурь, полностью 
повторяющую внешние эстетичес-
кие свойства импортной, но приго-
товленной преимущественно из оте-
чественных сырьевых материалов  
и без дорогостоящих испанских 
фритт. Она уже прошла все необхо-
димые испытания и будет внедрена 
в производство буквально в ближай-
шие дни. Кроме того, на данный мо-
мент в разработке находится техно-
логия приготовления декорирую-
щих паст с гранулометрией основно-
го вещества менее 5 микрон для циф-
ровой печати. Также ведется работа 
над формулой упрочняющих доба-
вок для производства ультратонко-
го керамогранита». По мнению Сер-
гея Канаева, возможно, благодаря 
сложившейся макроэкономической 
ситуации в скором времени на стро-
ительном рынке нашей страны по-
явится большой выбор материалов, 
не уступающих западным аналогам.

Наталья Гордеева

Строители переходят на высокие технологии
с 9

— стратегия —
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«Изобретать заново ничего не нужно»

Генеральный директор ЗАО «ПАТ-
РИОТ-Инжиниринг» (управляет до-
мостроительными комбинатами 
ГК «ПАТРИОТ») Станислав Шмелев 
рассказал о том, как современные 
разработки преображают отрасль 
крупнопанельного домостроения 
и за счет чего можно быстро со-
кратить разрыв в уровне развития 
технологий с Европой. 

— Насколько востребована  
в настоящее время рынком тех-
нология крупнопанельного до-
мостроения на рынке России?  
— Как и во многих других регионах, 
в Ростовской области по-прежнему 
наблюдается дефицит качественно-
го жилья эконом-класса, ликвиди-
ровать который можно только с по-
мощью индустриального домостро-
ения. Сегодня крупнопанельное до-
мостроение — одна из самых перс-
пективных и востребованных тех-
нологий в России. Здание, постро-
енное по современным технологи-
ям индустриального домостроения, 
практически ничем не отличается  
от монолитного, а по экономичнос-
ти и качеству строительства даже его 
превосходит. Отрасль активно разви-
вается, внедряются новые разработ-
ки, направленные на улучшение ви-
довых и качественных характерис-
тик жилья. Так, мы разработали но-
вую систему индустриального домо-
строения РБТА, которая позволит воз-
водить дома повышенной комфорт-
ности — с гибкими планировками, 
увеличенным шагом несущих стен  
и улучшенными архитектурными ха-
рактеристиками. По этой же системе 
вскоре начнется строительство пя-
того микрорайона в ж/р «Левенцовс-
кий» Ростова-на-Дону. Эта же техноло-
гия позволяет строить любые соци-
альные объекты — школы, поликли-
ники и т. д. Именно по ней в «Запад-
ных воротах» был возведен детский 
сад, фасад которого украшают пане-
ли с яркими бабочками, созданными  
в заводских условиях при помощи по-
лиуретановых матриц. Эти матрицы, 
кстати, изготовлены на нашем ком-
бинате, и они обошлись в несколько 
раз дешевле, чем импортные. 
— Какие самые важные пробле-
мы стоят перед отраслью? 
— Главная проблема — 20-летний 
разрыв в уровне развития отрасли 

по сравнению с Европой. Необходи-
мо как можно активнее сокращать 
этот разрыв, разрабатывать и внед-
рять в производство собственные  
(в смысле — российские) иннова-
ционные технологии и продукты. 
Именно это поможет отечественно-
му производителю не терять пози-
ции перед импортом. 

Главное, что для этого нужно,— раз-
витие индустриальной базы жилищ-
ного строительства. Требуется обес-
печить проектное финансирование, 
разработать стандарты для новых ма-
териалов, создать нормативную базу 
и техрегулирование. Этим будет зани-
маться «Национальное объединение 
производителей строительных мате-
риалов, изделий и конструкций», ко-
торое создается сегодня при участии 
Минстроя, Минпромторга, «Роснано» 
и крупных производителей стройма-
териалов. Кстати, председателем орг-
комитета этого объединения избран 
президент нашей группы компаний 
«ИНТЕКО» Олег Солощанский.
— Насколько остро, на ваш 
взгляд, в настоящее время сто-
ит вопрос импортозамещения 
и внедрения новых технологий 
в вашем сегменте рынка? 
— Внедрению новых технологий ме-
шает главным образом объективное 
технологическое отставание от ос-
тального мира. То есть мы можем се-
годня внедрить какие-то собственные 
новые технологии, но они будут но-
выми только для России, а для Европы 
они, скорее всего, будут давно прой-
денным этапом. Отсутствие в России 
на должном уровне собственного  
НИОКР, ресурсов и кадров для исследо-
ваний порождает другую проблему —  
невозможность оперативного импор-

тозамещения в области оборудования 
для ДСК. Одним словом, почти всего, 
что сложнее камня или песка.

Самое интересное, что потенциал 
у нас очень большой: когда-то СССР 
был первым в области производства, 
к примеру, железобетона. У нас ос-
тались отличные ученые, собствен-
ная большая база знаний, которые,  
как вы понимаете, есть основа всякой 
технологии. Надо только объединить 
наши знания с опытом остального ми-
ра, изобретать заново ничего не нуж-
но. В век глобализации и информаци-
онных технологий секретов в произ-
водстве бетона и железобетона прак-
тически нет. 
— Какой эффект приносит 
внедрение новых технологий 
на предприятии? 
— В настоящий момент второй этап 
модернизации ККПД близится к за-
вершению. Завезено и смонтирова-
но новое оборудование, идут пуско-
наладочные работы, новое обору-
дование работает в тестовом режи-
ме. Кризис на ход модернизации не 
повлиял, поскольку все оборудова-
ние было закуплено до начала эко-
номического кризиса. На собствен-
ном предприятии мы стремимся, 
в первую очередь, к разнообразию 
продукта. Так, на ростовском ККПД 
вместо металлоформ для изготовле-
ния железобетонных изделий при-
меняются гибкие формы — магнит-
ные борта на паллетах, с помощью 
которых можно изготавливать прак-
тически любые плоские изделия. 

Мы осваиваем производство  
пустотных плит перекрытия,  
с помощью которых шаг несущих 
стен в домах будет достигать 7,2 м, что 
вполне сопоставимо с монолитом.

Внедряем в производство архи-
тектурный бетон — перспективней-
шую технологию, которая позволя-
ет придавать железобетонным изде-
лиям самый разный цвет и фактуру.  
Из такого бетона построен экспери-
ментальный корпус 1-1Б в жилом 
районе «Западные ворота».

Важнейшая составляющая совре-
менного эффективного предприятия, 
над которой мы работаем в ходе мо-
дернизации ККПД,— автоматизация 
производства, использование энерго-
сберегающего оборудования. Это поз-
воляет снизить себестоимость труда, 
повысить четкость геометрических 
размеров изделий и качество бетона. 

Беседовала Наталья Гордеева

  

— интервью —


